
! ! ! !本报讯 （记者
钟喆）没能来得及参
加热心人士李文壅先
生给自己准备的“颁
奖仪式”，孙雯昨天带
弟子悄然前往美国拉
练。“去年联赛，我们
拿了两个冠军。但国
内的整体对抗性不
强。这一次美国拉练，
希望队员能有一个全
面的提高。”而今后所
有球员“竞争上岗”将
成为孙雯主要的执教
思路。

这次美国拉练，
上海女足几乎倾巢出
动，一共带去 !"名队
员，其中包括一批 #$$% 年、#$$&
年刚升到一线队的小球员。“从技
术特点和比赛能力来说，美国队有
鲜明特色，她们对抗很强。这方面，
我们的队员可能以前也没有直观
的认识，这次去对她们来说是很好
的锻炼机会。”未来 ##天里，上海
女足将与美国女足 '#(和 '!)各
进行两场友谊赛。而这两支球队，
也是目前世界女足同年龄组的“排
头兵”，锻炼意义不言而喻。
值得一提的是，中国女足已经

开始集训，上海女足的 &名国脚徐
媛、尤佳、李莉、邱芳芳并没有出现
在广州，而是随上海女足一起前往
美国拉练。美国之行后，上海女足
将在春节后前往昆明冬训。
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! ! ! !本报讯 （记者 钟喆）女
足需要春天，离不开热心人士
的支持和帮助。昨天，上海市
体育总会副主席、九城置业董
事长李文壅先生慷慨解囊，拿
出 *)万元，奖励孙雯在过去
一年给上海女足带来的巨大
变化。

!)##年，上海女足共获
得国内女足顶级比赛的 !个
冠军和 #个亚军，孙雯执教
生涯的头一年便取得了开门

红。除了上海体育总会副主
席的头衔，李文壅先生自己
也是个足球迷，始终关注着
上海女足的成长。“孙雯不容
易，曾经拒绝美国队助理教
练的职位，在上海女足需要
她的时候，挺身而出，这样的
人应该得到肯定。”
昨天，因孙雯已带队去美

国训练，上海市足管中心主
任、上海市足协秘书长隋国扬
替孙雯代领了奖金。

! ! ! !一个卓越!长青的企业和组织"

一定有它的文化底蕴和精神在支

撑# 上海女足在这二三十年的成长

过程中"同样有很多优秀的人文精

神"需要不断挖掘和传承$ 一支成

功的球队"团队精神就会表现得比

较好$ 这种无形的凝聚力"不仅仅

在球场上"同时也需要在球场以外

的地方不断地去打造$靠什么%文化

的影响"知识的支撑$

这是一个物欲横流的时代"没

有人可以躲开这种影响"足坛同样

也受到这种现实大环境的冲击和挑

战$每个球员的家庭成长环境不同"

所受教育不同"个性和人生的价值

观也不相同$ 要在这样的一个集体

中"最大程度发挥每个人的积极作

用"需要做很多工作"需要一些能够

得到大家认同的文化价值观$ 在我

们这个集体中"提倡公平"包容"合

作"无我的精神"这也是我工作目标

的一部分"我希望球员有一天"能够

真正理解这些涵义$

所以" 当得知上海市体育总会

副主席李文壅要奖励我去年带队的

好成绩时"我的第一反应是不可以$

因为"这是整个教练组&球员共同努

力"包括社会各阶层支持的结果$我

若把胜利窃为己有" 那就太不厚道

了"于心不安$ 我的第二反应是"给

每个球员" 但是我不会直接把钱给

到每个人手上$因为"一部最新的手

机"一件时尚的奢侈品"满足了一时

的虚荣和欲望"钱也就玩完了"打个

水漂"不见了影子$

所以" 在代表球队真诚感谢

上海体育总会副主席李文壅慷慨

的同时"我的初步想法如下'

该奖励"用于球队的文化建设"

用于支持和帮助球员在知识& 技能

上的学习"用于足球的推广工作"用

于曾经在这个团队中共同努力过的

每位球员的个人职业规划$

!&建立球队图书馆$

"&补助球员各类社会技能的培

训"比如教练&教师上岗证"英语&电

脑培训课等$

#&邀请社会各界人士来队讲课$

$&足球情报的收集&整理等等$

%&集体文娱活动$

&&全运会前"外地球员在沪的

租房补贴$

'&对部分退役队员的个人创业

发展基金$ 孙雯
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英超里的中医
吴宏祥是个“+)后”，出生在

台北。身体健硕的他，有点武术功
底。早年，吴宏祥毕业于台湾中国
文化大学中医专业。在台工作了
一段时间后，一次机会，把他的命
运和足球联系在了一起。
“!))*年，一个医师问我对去

英超球队工作是否感兴趣。我觉
得会很有挑战，又是一个全新的
领域，就应承了下来。”后来，经过
一个星期的面试，吴宏祥得到了
俱乐部的认可，被录用。他也成了
博尔顿俱乐部医疗团队中唯一的
华人。

在英超，球队的医疗团队甚
至同教练团队一样重要，一支球
队往往有七八名队医。“如果球队
只有一两个队医，那每个人一天
工作 !&小时，恐怕都完成不了。”
吴宏祥介绍，中超球队队医或许
能够帮助队员恢复，但质量不高。

吴宏祥加盟英超的这个时

期，中医在球员治疗方面逐渐占
据了主要地位。“针灸和拔罐恢复
效果更快、更好。”吴宏祥说，中医
和中药逐渐被接受，很多英国人
认为，中医疗法的效果更好，大部
分英超球员现在都不排斥用中医
疗法。

一台设备百万
好马配好鞍。医疗团队如此

强大，医疗设备自然也要相匹配。
博尔顿俱乐部的医疗室，虽然没
有一般医院那么大，但医疗器械
相当齐全，就是一个“迷你医院”。
球队中的所有医疗器械，都是最
先进的。“医疗室里的用水分得很
细，有饮用水、医疗用水和普通用
水，球队专门买了个过滤器，这个
就花费了几百万。”

俱乐部里，不仅教练组重视
医疗保障，国际顶尖球员也十分
重视自己的保健，不少大牌球员
都有自己私人的理疗师。中田英
寿在博尔顿踢球时，就是自己带

理疗师。
当然，其他球员也是医疗室的

常客。“音乐可以起到放松交感神
经和副交感神经的作用。所以，治
疗时医疗室里会放音乐。另外，房
间里还有彩光，帮助球员放松。”像
水疗、物理治疗等方式，已经被英
超球队普遍使用，大部分球队还有
可以供水疗的超声波治疗。

英超球队在治疗球员方面不
惜血本，一个球员治疗费有时就
高达几十万英镑。欧文在纽卡斯
尔联队效力时，治疗费甚至达到
了百万英镑以上。

新理念传递者
吴宏祥在纽卡斯尔的工作结

束后，曾到英国、新加坡和台湾等
地，做个人医疗方面的工作，可他
心中一直放不下足球。这次他受
阿内尔卡召唤来申花，借机又回
到了足球圈。
“医疗方面的忽视，正是中国

球员运动寿命比英国球员短的主

要原因。”吴宏祥始终这么认为。
来到申花，他想把英超对医疗的
先进理念带到球队，甚至影响到
中超。

虽然接触时间不长，但吴宏
祥对蒂加纳团队的执教思路表示
赞许。“他的团队很专业，整个训
练都是很有系统的，而且都有一
个标准，每一项工作都做得很细
致。”吴宏祥为能在这个团队工作
感到高兴。而他要做的，就是尽力
保障好球员的身体健康，让球员
逐渐接受新理念，瑜伽课就是他
“改造”球队的第一步。“目前，球
队中只有几名球员有伤在身，我
正在和体能教练协同工作，帮助
有伤球员恢复。”
“现在，中超球队在医疗方

面或许还不很规范，但我相信大
家会意识到医疗的重要性，观念
有所改变之后，一切都会朝好的
方向去发展。”吴宏祥对此显得
信心十足。

本报特约记者 刘翔宇

申花来了“英超中医”
教练是蒂加纳，球员有阿内尔卡，但这些

还不够。在2012赛季申花名单中，你还要记
住一个名字———吴宏祥（英文Sean）。这个健
壮的小伙子，是个中医。2012“加强版”的申
花，如何保持球员旺盛的战斗力，少不了这位
宝岛医生的妙手仁心。

昆明红塔基地，申花的训练课有了新变
化：所有球员坐在一张瑜伽垫上，在理疗师吴
宏祥的指导下，进行放松训练，这种形式让人
耳目一新。主角吴宏祥在英超博尔顿、纽卡斯
尔当过理疗师，他现在的身份是阿内尔卡的
御用医师。

! 吴宏祥正在为球员疗伤 图 +,

! 孙雯在训练中毫无架子"搀扶受

伤球员下场

恒大签下新内援
恒大官方宣布与辽足中场、曾入

选国少国青的秦升正式签约，这也是
在赵旭日、荣昊、李建滨和彭欣力之
后，恒大签约的第五名内援。新赛季
出征亚冠的广州恒大在杨昊出走之
后，仅仅剩下郑智与赵旭日两名主力
后腰。秦升的到来将让李章洙的排兵
布阵有更多的选择。

国安海口训练忙
在主教练帕切科的带领下，国安

正在海口训练。新近加盟的申花旧将
毛剑卿顺利拿到了自己的 %% 号球
衣，而从泰达转投而来的张晓彬则穿
上了 !%号球衣，外援马努穿上了小马
丁的 #*号战袍，两人的位置也颇为相
似。目前队中还有邵佳一以及另外两
名内援，两名外援没有确定号码。

泰达目标前两名
泰达队在昆明召开了主教练库

泽加盟球队的新闻发布会。新任主教
练库泽说：“我追求两点，一是攻势足
球，二是球队的好成绩。两者相比，首
先是要取得好成绩。”对于执教泰达
队的目标，库泽坦言：“对于下个赛
季，我们要取得最高的成绩，也就是
联赛前两名。提出这个目标对有些教
练来说并非很明智，但我认为教练要
有乐观的态度，这样工作才能有更好
的动力。”

鲁能新帅重进攻
从巴萨出来的新任主帅滕卡特

欲打造巴萨式鲁能，新赛季，进攻足
球将成为鲁能的主旋律。在队内分组
对抗中，滕卡特对买提江和吴兴涵两
位小将的表现格外关注，同时对王彤
的速度也印象深刻。分组对抗，滕卡
特最重要的任务还是了解替补队员
和年轻队员，像韩鹏、周海滨等主力
队员，滕卡特显然非常熟悉。在技战
术方面，鲁能采用攻击性更强的 &%%

阵型的可能性更大。
吴熠骏


